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день ночь
Кемерово +21 – +23 +7 – +9 
Новокузнецк +24 – +26  +8 – +10
Белово +21 – +23 +8 – +10 
Юрга +19 – +21 +4 – +6
Междуреченск ок. +25 ок. +10
Таштагол ок. +25 ок. +10
Мариинск +20 – +22 +6 – +8
Л.-Кузнецкий +21 – +23 +7 – +9

в урсе дела

В колокола будет звонить компьютер стр. 4
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ак стало известно...акие мы

Днем переменная 
облачность, местами 
дождь, гроза, ветер юж-
ный сильный. Давле-
ние будет падать, влаж-
ность увеличится.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

23 апреля
Переменная облачность, небольшие, местами уме-

ренные дожди, ночью местами грозы. Ветер юго-запад-
ный 9-14 м/с., местами порывы до 24 м/с. Температура 
ночью +5° – +10ºС, днем похолодание +10° – +15ºС.
24 апреля

Облачно, ночью в отдельных районах небольшие 
дожди с мокрым снегом, днем без осадков. Ветер 
южный 5-10 м/с., ночью местами порывы до 20 м/с. 
Температура ночью -2° – +3ºС, днем +9° – +14ºС.
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Служба новостей «Кузбасса», тел.: 72-67-67, 72-36-45. 



Заход 7.18   Восход 0.11   Посл. четв. 25 апреля

Восход 5.57  Заход 20.31   Долгота дня 14.34

паводо

омочь по жизни
Они уходят от нас каж-

дый день. Только в Кемерове, 
по данным замглавы города 
по соцвопросам Ирины Фе-
доровой, за минувший год 
ушли из жизни 1400 участни-
ков войны, тружеников тыла, 
блокадников, узников конц-
лагерей. Чтобы успеть выра-
зить им свою благодарность, 
в нашем регионе делается 
все возможное. В частности, 
данной категории граждан 
устанавливаются новые окна, 
делается ремонт в квартирах, 
оказываются медико-психо-
логическая помощь и содей-
ствие в снабжении продукта-
ми питания. Однако самой ве-
сомой и масштабной являет-
ся работа по предоставлению 
ветеранам войны бесплатного 
жилья. В областном центре 
152 фронтовика получили 
новые квартиры, хотя коли-
чество обратившихся было 
больше – 805 человек. Объ-
ективности ради следует ска-
зать, что чаще всего инициа-
торами обращений ветеранов 
становятся их ближайшие 
родственники – дети и внуки. 
И не у всех претендентов есть 
подтверждающие документы 

успеть  
с новосельем
До конца текущего года еще 251 ветеран войны 
получит бесплатное жилье.  
Правда, некоторые из них добровольно отказываются 
от переезда в собственную квартиру, избрав 
последним адресом прописки областной  
дом ветеранов. Другие же просят власти поселить их  
в новых жилищах рядом с друзьями. 

и законные основания для 
получения квартир. Правда, 
как сказала Ирина Федорова, 
муниципальные власти ищут 
разные варианты, чтобы улуч-
шить жилищные условия 
остальных ветеранов.

- Хотелось бы для них сде-
лать максимум по жизни, а не 
только по закону, - выразила 
позицию муниципалитета 
Ирина Федоровна.

Заместитель губернатора 
по строительству Антон Си-
биль дает подробную инфор-
мацию по всей ветеранской 
очереди. 

- В 2010 году перед адми-
нистрацией Кемеровской 
области и кузбасскими строи-
телями стояла важнейшая 
задача, которую поставил 
президент страны: обеспе-
чить жильем всех ветеранов 
Великой Отечественной вой-
ны, - говорит Антон Валерь-
евич. – В Кузбассе квартиры 
получили 1853 ветерана. Осо-
бо хочу подчеркнуть, что 1257 
человек, или 67%, получили 
жилье в новостройках. Как из-
вестно, деньги, которые выде-
лялись на обеспечение жиль-
ем ветеранов, можно было 
направлять как на покупку 
жилья на вторичном рынке, 

так и на новое строительство. 
Можно было просто отдать 
средства, поставить «галочку» 
и отчитаться перед Москвой. 
Но таким образом мы бы 
«надули» ветеранскими день-
гами вторичный рынок. А в 
итоге получили бы рост цен 
на жилье и ни одного нового 
квадратного метра.

Замгубернатора сообщил, 
что заявления на улучшение 
жилищных условий продол-
жают поступать до сих пор. 
Поэтому на федеральном 
уровне было принято реше-
ние: те ветераны, кто подал 

заявления после 1 октября 
2010 года, получат новое жи-
лье до 1 октября 2011 года. 
За первые три месяца теку-
щего года жилищные усло-
вия улучшили 35 ветеранов 
войны. В настоящее время в 
очереди на получение жилья 
стоит еще 251 человек. Из них 
189 встали на очередь в янва-
ре-марте 2011 года.

- Для нас также очень 
важно направить средства, 
которые выделены из феде-
рального бюджета, прежде 
всего на новое жилищное 
строительство, - продолжает 

Антон Валерьевич. - Сегодня 
часть средств инвестирована 
в строительство жилых до-
мов в Яе, Мариинске, Тисуле. 
Все квартиры, которые мы 
передаем ветеранам, имеют 
отделку «под ключ», в них 
установлены пластиковые 
окна, металлические двери, 
пожарная сигнализация, 
счетчики горячей и холодной 
воды, электрические печи, 
современная сантехника. Од-
ним словом, жилье полно-
стью готово для комфортного 
проживания.

(Окончание на 2-й стр.)

– А была ли ваша Мария Ивановна пионеркой?  
И вступала ли она в комсомол? – вполне серьезно 
спрашивали-допрашивали Виктора Михайловича, 
собравшего справки о трудовой биографии  
и заслугах пожилой женщины.
– Не носила она красного галстука. И вообще, вы 
что, ее в какую-то партию собираетесь принимать? 
– выдержка, терпение уже начали отказывать 
гвардии полковнику в отставке Виктору Баранову. 
– Ведь речь идет о представлении Марии 
Ивановны к областной награде…
Казалось, здравый смысл победил бюрократию. 
Но… Позвонив в совет ветеранов угольщиков  
через месяц, Виктор Михайлович получил  
вместо ответа поистине удар ниже пояса:  
документы на награждение потеряны.
Оказывается, так может быть…
И вновь бывший летчик-снайпер морской авиации 
Баранов начал хождения по инстанциям.  
Он не сын Марии Ивановны. Он был последним 
руководителем организации, откуда Мария 
Ивановна Малянова ушла на пенсию.  
Он был председателем Ленинского райкома 
ДОСААФ, а она – техничкой.

(Окончание на 2-й стр.)

Девяносто 
шестая весна 
простой 
Марии

оплата труда

Внимание на размер
Правительство России приняло решение о по-

вышении с  1 июня  текущего года минимального 
размера оплаты труда на 6,5%.

В настоящее время МРОТ составляет 4330 рублей. В 
соответствии с федеральным законодательством мини-
мальный размер оплаты труда  в бюджетных органи-
зациях обеспечивается за счет средств бюджетов всех 
уровней, а на предприятиях частной или коллективной 
форм собственности, акционерных предприятиях, в 
холдингах и при других формах хозяйствования - за 
счет собственных средств.  В этой связи А.Г. Тулеев об-
ратил внимание всех работодателей Кузбасса на необ-
ходимость пересмотра минимального размера оплаты 
труда с  1 июня 2011 года.

к Дню Победы

Для ветеранов – бесплатно
Губернатор подписал распоряжение о бесплат-

ном проезде 9 Мая на территории Кемеровской 
области для ветеранов Великой Отечественной 
войны и тружеников тыла в автобусах городско-
го, пригородного и междугородного сообщения, 
а также в городском электрическом транспорте и 
маршрутных такси. 

В  этот день ветераны Великой Отечественной 
войны смогут бесплатно  ездить в маршрутных так-
си, принадлежащих как государственным автотранс-
портным предприятиям, так и частным предприни-
мателям. 

безопасность

Дети  спешили в школу...
Уходящая неделя «отметилась» сразу несколь-

кими ДТП с участием школьников в двух крупных 
городах.

В Кемерове пострадали две второклассницы. Одно 
ДТП произошло около школы №37 на ул. Веры Воло-
шиной. Мама оставила дочку у пешеходного перехода 
и отправилась в магазин. Однако та пошла не по «зеб-
ре» и была сбита автомобилем. Поскольку  его скорость  
не превышала 40 км/ч, ребенка затянуло под колеса 
(при высокой скорости человека отбрасывает от маши-
ны). Девочка с    переломами бедра, голени, ключицы, 
ушибом головного мозга сейчас в больнице. 

Другое ДТП произошло в этот же день в Рудничном 
районе. По данным «Кузбасса»,  ученица возвращалась  
из школы с бабушкой. Однако перед переходом рину-
лась перебегать дорогу самостоятельно. И была сби-
та. К счастью, отделалась  переломами костей правой 
стопы. Виновник ДТП пока не определен.

Всего в Кемерове с начала года произошло 14 ДТП 
с участием детей. Половина из них - по вине самих 
ребят. Хотя подобные ДТП чаще, в  60-70% случаев,  
происходят по вине водителей.

И в Новокузнецке  на днях под колеса попали двое 
школьников,  оба – сироты. 

С начала года на дорогах этого города   погибли 
2 ребенка и 14 получили травмы различной степени 
тяжести.  

Алена ФЕДОТОВА. 

перспектива

Семь  мостов  
на два километра

В скором будущем на берегах небольшой речки 
Петрик  протяженностью два с лишним километ-
ра, что протекает в Новоильинском районе города 
Новокузнецка, могут появиться семь мостов – по 
аналогии с санкт-петербургскими.

Именно такую интересную концепцию предложи-
ли администрации района новокузнецкие художники. 
Все мосты будут разные.  Среди вариантов рассматри-
вается даже  мост-сцена.  Для воплощения задумки в 
жизнь осталось только найти спонсора. 

Татьяна ШИПИЛОВА.

Не так карты легли
В  Кемерове разыскивают мошенника, 

который «кинул» коммерческий банк на 
крупную сумму денег.

По поддельному паспорту он получил в 
службе экспресс-доставки посылки с пласти-
ковыми кредитными карточками клиентов 
и их пин-кодами, присланными в местное 
отделение из головного офиса и зарегист-
рированными на жителей Кемерова (как и 
почему ему выдали там эту корреспонден-
цию, выясняется). А потом в течение двух 
суток снял через банкоматы, расположенные 
в Новосибирске и ряде кузбасских городов, 
порядка 364 тысяч рублей. 

О случившемся в полицию сообщили 
работники местного офиса банка, которые 
не смогли получить свою собственную почту 
в службе экспресс-доставки: там им объяс-
нили, что эти почтовые отправления уже 
отданы их сотруднику. Когда банковские 
служащие проверили счета похищенных 
карточек, оказалось, что с них активно сни-
маются деньги. 

Как выяснили оперативники, мошенник 
молодого возраста. Паспорт, который он 
предъявлял для получения почты, по соот-
ветствующим базам данных, считается утерян-
ным (вероятно, молодой человек вклеил туда 
свою фотографию). Кроме того, перед сняти-
ем денег он, скорее всего, заклеивал «глазок» 
банкомата, поскольку ни один из них не смог 
зафиксировать его лицо. Не исключается, что 
аферистом может быть кто-то из бывших ра-
ботников пострадавшего банка.

Кстати, как уточнила старший референт 
пресс-службы областного ГУВД Наталья 
Маслакова, пострадавшей стороной явля-
ется банк, поскольку до передачи карточек 
непосредственно в руки клиента  лежащие 
на их счетах деньги являются собственно-
стью банка.

В настоящее время по факту мошенни-
чества, совершенного в крупном размере, 

возбуждено уголовное дело. Афериста ищут, 
составлен его фоторобот.

Всеволод  ВЛАДИМИРОВ.

Космический гастроном
Кемеровский школьник получил в 

подарок набор космического питания, 
которое привез Борис Волынов.

Легендарный космонавт, недавно гостив-
ший в Кузбассе, при личной встрече вручил 
губернатору сувениры, в том числе и набор 
космических продуктов. В свою очередь 
Аман Тулеев предложил передать этот на-
бор воспитаннику кемеровского детского 
дома №102, который собирается стать кос-
монавтом.

И вот 14-летний Иван Иванов стал за-
конным обладателем этого «космического 
подарка», премии, а также номера газеты 
от 13 апреля 1961 года, посвященного поле-
ту Гагарина.

«Галактическое» увлечение появилось у 
Ивана, когда он в 2010 году попал в детский 
дом. Дело в том, что его воспитанники по 
желанию могут посещать секцию экспери-
ментального конструирования Владимира 
Пономарёва в областном центре детско-юно-
шеского творчества. Мальчику собирать мо-
дели космических аппаратов понравилось, 
да так, что в будущем он видит себя только 
космонавтом. Кстати, это его модель искус-
ственного спутника Земли заменила эстафет-
ную палочку в акции «Добежим до космоса», 
прошедшей недавно в областном центре. 

Особенно гордится достижениями Вани 
его старший брат, 15-летний Костя. Ему нра-
вятся фантастические модели НЛО, которые 
мастерит Иван. 

Космические продукты «звёздный маль-
чик» уже попробовал. Говорит, что очень 
вкусные. Теперь-то уж точно в космос отправ-
ляться не страшно: еда на борту космическо-
го корабля хорошая. 

Рита ЧЕРНЫХ.

•Губернатор принял 
отставку главы Яйского 
района Виктора Шибель-
гута.Виктор Андреевич 
подал заявление об от-
ставке по собственному 
желанию. Исполнять обя-
занности главы района 
назначен первый замести-
тель главы - начальник 
управления сельского хо-
зяйства и продовольствия 
Дмитрий Валерьевич Ино-
земцев.

•На официальном сай-
те администрации г. Ке-
мерово размещена он-лайн 
анкета «Лучшие идеи лет-
него отдыха».  Организа-
торов интересует, какие 
планы у юных кемеровчан 
на это лето и как они лю-
бят проводить каникулы. 
Внести предложения мо-
гут дети, родители, ба-
бушки и дедушки. Лучшие 
из них будут опубликова-
ны на официальном сайте 
администрации г. Кемеро-
во, а их авторы получат 
призы.

Жильцы областного дома ветеранов: Николай Дмитриевич Миронов, Владимир Александрович 
Гачегов и Елена Федоровна Синкина.      Фото Сергея Гавриленко.

Паводковая обста-
новка на севере Кузбас-
са спокойная. Об этом 
заявил начальник  Глав-
ного управления  МЧС 
по Кемеровской области 
Ерем Арутюнян, кото-
рый накануне совершил 
облет территории. 

По оценкам специали-
стов, на севере региона сне-
га в лесу немного, уровень 
воды в реках ниже кри-
тических отметок. Если 
еще неделю продержится 
такая же погода, то опас-
ность паводка будет сведе-
на к минимуму как на юге 
области, так и на севере. 

На всех кузбасских ре-
ках наблюдается пониже-
ние уровней воды. Мак-
симально вода за сутки 
упала на участках реки 
Кондомы в районе посел-
ков Кондома и Кузедеево 
(на 29 см), на Томи в Но-
вокузнецке (на 26 см) и в 
реке Искитимке в Кеме-
рове (на 20 см). 
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успеть с новосельем
(Окончание.  

Начало на 1-й стр.)

Обычные дома 
с необычными 
жильцами

Пока жилые помещения 
строятся и движется очередь, 
хорошим вариантом времен-
ного решения квартирного 
вопроса является прожива-
ние в областных домах вете-
ранов. Сегодня такие объек-
ты функционируют в Кеме-
рове, Новокузнецке, Полы-
саеве и Анжеро-Судженске. 
В них по договорам соци-
ального найма проживают 
порядка 500 семей. Льготные 
категории граждан, не толь-
ко ветераны войны, могут 
занимать в них просторные 
квартиры вплоть до полу-
чения собственного жилья. 
Владимир Спадобаев, ди-
ректор ГУ «Кузбасс-Баланс», 
на балансе которого и нахо-
дятся все эти объекты и ко-
торому делегировано право 
заключения договоров, назы-
вает только два региона стра-
ны, где существует подобная 
практика.

- Нечто подобное сущест-
вует в Калининграде и Крас-
ноярском крае, - говорит 
Владимир Иванович. – Яв-
ление это не столь широко 
распространено. И может 
быть, это только наша осо-
бенность. Но то, что в свое 
время дома ветеранов позво-
лили «разгрузить» очередь, 
а где-то и снять социальную 
напряженность, несомнен-
ный факт.   

От обычных многоквар-
тирных домов ветеранские 
не отличаются, разве что 
лифты шире. Это сделано 
для того, чтобы в кабинки 
могли свободно въезжать ин-
валиды-колясочники. Преду-
смотрены также пандусы. Из 
несомненных плюсов можно 
назвать то, что на первых эта-
жах располагаются социаль-

ные службы, круглосуточно 
дежурит диспетчер. Соц-
работники в любой момент 
придут на помощь пожило-
му человеку. Для ветеранов и 
других льготников также ра-
ботают комнаты психологи-
ческой разгрузки, тренаже-
ры, помещение для общения 
и чтения периодики. 

Об особенностях работы 
с необычными жильцами 
рассказал директор управ-
ляющей компании «Город» 
Александр Колмагоров, чья 
организация занимается 
обслуживанием здания по 
улице Космической, 29а, в 
областном центре. Заметим, 
в данном 74-квартирном жи-
лом помещении проживают 
в том числе  восемь ветеранов 
войны.

- В основном жильцы доб-
росовестные и оплачивают 
услуги вовремя, хотя есть 
и неплательщики, которые 
временно попали в сложную 
жизненную ситуацию, - рас-
сказывает Александр Алек-
сеевич. – В счет погашения 
долга мы предлагаем им по-
работать в нашей компании 
или составляем соглашения 
о рассрочке погашения за-
долженности. Очень редки 
случаи, когда приходится 
обращаться к представите-
лям собственника. Если та-
кое случается, то последний 
принимает свои меры воз-
действия, вплоть до прекра-
щения договора соцнайма.

Уточним, платежи за жи-
лье в доме ветеранов меньше 
квартплаты собственников 
обычных многоквартирных 
домов. Жильцы здесь, напри-
мер, не отчисляют средства 
на капитальный ремонт, так 
как собственником жилых 
помещений является адми-
нистрация области. В слу-
чае необходимости она его 
и финансирует. Директор 
управляющей компании не 
скрывает, что некоторые по-
стояльцы, особенно пожи-

лые люди, зимой жалуются 
на низкую температуру в 
квартирах. При замерах вы-
ясняется, что она находится 
в норме – плюс 22°. Тем не 
менее потребители услуг 
просят довести ее до +24°- 
+26°. Однако не только по 
качеству услуг обращаются в 
управляющую организацию. 
Также поступают различные 
просьбы, которые не входят 
в функциональные обязанно-
сти компании. Тем не менее 
специалисты всегда готовы 
помочь.

- Больших нареканий со 
стороны жильцов к нам нет, 
- уверяет Александр Алексе-
евич. - Мы участвуем в собра-
ниях жильцов, проводим с 
ними совместные акции. На-
пример, в прошлом году,  в 
честь 65-летия Победы, были 
высажены саженцы хвой-
ных деревьев. Организуются 
совместные субботники по 
уборке территории, ее бла-
гоустройству.

Интересным наблюде-
нием поделилась психолог 
кемеровского дома ветеранов 
Ольга Парамзина:  

- У пожилых людей очень 
большой дефицит общения, 
а в доме ветеранов они встре-
чаются, разговаривают друг 
с другом. Люди настолько 
привыкают друг к другу, что 
с трудом расстаются. На-
пример, одна женщина по-
просила дать ей квартиру в 
том же доме, где получили 
жилье ее «подружки». Она 
согласилась переехать в пя-
тиэтажный дом без лифта, 
лишь бы быть рядом с ними. 
Ради сохранения образовав-
шейся общности. Для ве-
теранов это очень важный 
момент.

К сказанному психоло-
гом можно только добавить, 
что этот «семейный» прин-
цип можно было бы исполь-
зовать при переселении вете-
ранов и в текущем году.     

Евгений БЕСЕДИН.

Фонд имущества Кемеровской области сообщает о результатах аукционов по продаже права на заключение договоров аренды земельных участков: 
для строительства многоэтажной автостоянки с объектами обслуживания населения (№ 1), для строительства  магазина розничной торговли продоволь-
ственными товарами (№ 2), для строительства индивидуального жилого дома (№ 3, 4), проведенных на основании решений КУГИ Кемеровской обл.:

№ Адрес земельного участка Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м

Итоговый  
размер

арендной платы 
за 1 год аренды, 

руб.

Победитель  
аукциона

Дата  
аукциона

1. г. Кемерово, ул. Дружбы, 37 42:24:0101037:275 10 250 1 189 000 ООО «СВР-группа» 05.04.2011
2. г. Кемерово, Заводский район,  

ул. Мозжухинская, 43 42:24:0101017:608 1 054 218 000 Ковалева Н.Е. 19.04.2011

3. г. Кемерово, Кировский район,  
ул. Бетховена, 10 42:24:0301009:2055 1 245 706 350 Тахмазян Л.А. 20.04.2011

4. г. Кемерово, Рудничный район,  
ул. Михайловская, 10 42:24:0401023:227 1 000 16 020 Лекторская С.В. 20.04.2011

Контактный телефон (3842) 35-83-17. www.kuzbassfond.ru., www.ako.ru

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

I. Пошел второй год, как по 
просьбе родных Марии 

Ивановны Баранов «про-
двигал» документы на на-
граждение. Вначале хотели 
приурочить вручение ме-
дали к Дню шахтера, по-
скольку Мария Ивановна к 
шахтам имеет прямое от-
ношение. «Затормозили» 
по непонятным причинам. 
Потом пообещали, что уж 
к юбилею кемеровчанки, к 
ее 95-летию, заслуженную 
награду вручат. Тем более 
что все документы, как ска-
зали Виктору Михайловичу, 
подписаны.

Но и к юбилею медали 
не было. Хорошо, что сама 
Мария Ивановна не знала, 
что по каким-то причинам 
не вписалась она в число на-
гражденных.

Однако Виктор Михай-
лович не успокоился, – ре-
шился написать губерна-
тору. О Марии Ивановне, 
конечно. О том, что 96-я 
весна – это, конечно, не 18-я 
и даже не 48-я… Уже не годы 
считают ветераны, а месяцы 
и даже дни. Наступило еще 
одно утро – спасибо. И, что 
уж таить, доброе слово, вни-
мание к пожилым людям 
действительно могут повли-
ять на их желание жить еще 
долго-долго. Всем болезням 
назло.

Именно этим руковод-
ствовался бывший летчик, 
решив во что бы то ни стало 
устроить праздник для Ма-
рии Ивановны.

У самого-то 70-летнего 
Виктора Михайловича на-
град вполне хватило бы на 
несколько человек. Такой 
была его непростая служ-
ба с особыми заданиями 
уже в мирное время. За это 
ему были вручены ордена 
Красной Звезды и Красного 
Знамени, медали «За воин-
скую доблесть», «За боевые 

Девяносто шестая весна простой Марии
заслуги», медали (1-й, 2-й и 
3-й степени) «За безупреч-
ную службу», «За служение 
морской авиации», медали 
адмирала Кузнецова и мар-
шала Жукова…

Однако он не говорил ни 
о своих заслугах, ни о своем 
звании, когда просил отме-
тить Марию Ивановну Ма-
лянову.

В «Кузбассе» за прошлый 
четверг мы уже писали, что 
по распоряжению губерна-
тора награда наконец-то была 
вручена Марии Ивановне. 
Случилось это буквально на 
следующий день, как Аман 
Гумирович прочел взволно-
ванное письмо Виктора Ми-
хайловича Баранова.

«Я последний руководи-
тель организации, где труди-
лась Мария Ивановна. И кто, 
если не я, просто обязан рас-
сказать об этой замечатель-
ной женщине?».

Веский аргумент, не прав-
да ли? Человеческий!

II. Письмо о «тормозах» в 
документах пришло и 

в редакцию. Звоним автору 
– Виктору Михайловичу. На 
том конце провода радост-
ный голос:

– Вы как раз вовремя. 
Сейчас к Марии Ивановне 
приедут представители об-
ластной администрации. По 
поручению нашего губерна-
тора. Прямо-таки на глазах 
изменилась Мария Иванов-
на, сразу сбросив этак пару 
десятков лет…

Да, хорошо то, что хоро-
шо кончается! Напрашива-
емся в гости. Нам выдвигают 
условие: не рассказывать ви-
новнице торжества, как ис-
кали награду. Главное – вот 
она! И даже не медаль, а ор-
ден: «За обустройство земли 
Кузнецкой». 

За обустройство… А ведь 
Мария Ивановна в прямом 
смысле строила. Сначала 
шахту имени Буденного. Было 
это в 1938 году. Лопата, тачка, 
нагруженная непременно с 

«верхом». А вокруг портреты 
товарища Сталина.

Как ни ныли руки-ноги 
от ударной работы (люди 
заменяли лошадиные силы), 
а расслабляться, терять бди-
тельность было нельзя. Не 
сказать бы чего лишнего! Уж 
лучше песню петь, как сказку 
сделать былью…

И ведь делали! Построили 
одну шахту, на очереди дру-
гая – «Ягуновская». «Техника» 
все та же – руки, лопата, те-
лежки «доверху».

Потом из строителей ста-
ла простая работница Мария 
шахтеркой без единого класса 
образования. Но грамоту под 
названием «копай глубже – 
поднимай потяжелее» освои-
ла быстро. Было это на шур-
фах уже шахты «Пионерка». 
В районе шахтового поселка 
и жила семья. Но до шахты 
все равно не близко. Однако 
ни автобусов, ни служебных 
машин тогда не было. Шли 
пешком. И туда, и назад.

В сорок первом на фронт 
проводила мужа Илью Семе-
новича. Поплакала, погорева-
ла и снова на шахту.

III. …Илья Семенович вер-
нулся домой до Побе-

ды. Комиссовали его. Дали 
инвалидность. Но и он не си-
дел сложа руки. Все умел: и 
крышу починить, и тапочки 
сшить, и даже платья дочкам. 
Две дочери у Маляновых – 
Александра и Галина. Алек-
сандра Ильинична живет 
теперь далеко, в Германии, а 
Галина Ильинична в соседних 
с Кемеровом Топках. Наведы-
вается к маме часто. Вот и сей-
час приехала по радостному 
случаю. Хлопочет на кухне.

Конечно, при желании 
могла бы Мария Ивановна 
жить с дочерью. Но – ни в 
какую.

– Вы лучше ко мне приез-
жайте и приходите почаще. 
А мне дома лучше, – говорит 
она близким.

Отказалась Мария Ива-
новна и от услуг соцработни-

ка. Неловко ей, чтобы кто-то 
за нее что-то делал.

– Мне ведь тоже двигать-
ся, разминаться надо, – гово-
рит она.

Разминочка чувствуется. 
В квартире прямо-таки сте-
рильная чистота.

Бывшие соседи Маляно-
вых на «Пионерке» вспомина-
ют, что Мария Ивановна все-
гда была аккуратной хозяй-
кой. Богато семья не жила, а 
вот чисто – всегда. Что в доме, 
что во дворе, что в огороде. 
При всем желании «сора» из 
избы не вынесешь. Из-за его 
отсутствия. И в прямом, и в 
переносном смысле. А ведь 

наверняка и у Маляновых, 
как в каждой семье, не все уж 
так гладко было. Вскоре после 
войны, когда еще женщин не 
вывели с шахты, потеряла 
Мария хлебную карточку, 
по которой можно было бы 
брать хлеб десять дней. Не 
упрекали ее. Ели картошку, 
капусту. Карточку на одно-
дневную норму теряла и Га-
линка. Она и сейчас вспоми-
нает ту пропажу с грустной 
улыбкой.

– Я знала, что ни мама, 
ни папа за карточку меня не 
накажут. А все равно ревела. 
Мама меня по голове глади-
ла, обещая испечь оладушки, 

когда мука появится. А сама 
пошла на шахту без кусочка 
хлеба.

И так не раз было. Кар-
точку уже месячной хлеб-
ной нормы терял и наш 
папа. И вновь не корили 
друг друга родители. Хоро-
шо они между собой жили. 
Хоть и израненным был наш 
папа-фронтовик, а маму жа-
лел. Вот уж действительно 
надежным было его плечо. 
Мы теперь уже своим детям 
и внукам рассказываем на 
примере Маляновых-стар-
ших, что значит жизнь про-
жить – не поле перейти…

У дочерей тоже хорошие 
семьи. Чуть что, вспомина-
ют, как родители поступали 
в тех или иных случаях. В об-
щем, на них равнялись.

К сожалению, немного 
не дожил Илья Семенович 
до своей золотой свадьбы. 
Аукнулась война. Он ведь, 
несмотря на инвалидность, 
еще долго работал. Получал 
пенсию и по инвалидности. 
Аж 33 рубля… Да, тогда, 
в 70-х и 80-х годах, солдат 
Победы еще не так чествова-
ли. Это сейчас, когда пенсии 
у них стали действительно 
достойными, жить бы им и 
жить… Как и труженикам 
тыла, конечно. Вот Мария 
Ивановна и живет.

Конечно, на прощание 
мы пожелали ей встретить и 
девяносто седьмую весну, и 
сотую. Она улыбнулась. За-
глянуло и солнце в окно. За-
блестел орден. И глаза Ма-
рии Ивановны заблестели. 
Как и у ее дочери Галины.

И в тот же день позвони-
ла Александра. Тоже расчув-
ствовалась и тоже обрадова-
лась за свою маму. Внешне 
простую, но такую необык-
новенную в своем желании 
радоваться каждой весне.

Галина БАБАНАКОВА.

Фото  
Сергея Гавриленко.

Главная особенность веде-
ния сельскохозяйственного 
производства в Прокопьев-
ском муниципальном райо-
не, в отличие от других сель-
ских районов Кузбасса, - это 
эффективно развивающаяся 
угольная промышленность и, 
как следствие, значительный 
отток трудовых ресурсов.

Глава Прокопьевского 
муниципального района – 
Ринат Флюрович Ахметгаре-
ев не понаслышке знает, как 
нелегко дается производство 
сельхозпродукции, сколько 
труда нужно затратить, что-
бы хлебная нива давала хоро-
ший урожай, чтобы не сокра-
щалось поголовье скота. 

Учитывая ситуацию в 
аграрном секторе, админи-
страция муниципального 
образования ежегодно вы-
деляет денежные средства 
из местного бюджета на 
субсидирование части за-
трат производства сельско-
хозяйственной продукции в 
целях обеспечения устойчи-
вого развития предприятий, 
улучшения благосостояния и 
условий жизни селян.

По сравнению с 2005 го-
дом объем поддержки сель-
хозтоваропроизводителей 
увеличился в 4 раза (2005 год 
– 4 миллиона рублей, 2010 
год – 16 миллионов рублей). 

В 2010 году в рамках целе-
вой программы на развитие 
сельского хозяйства выделе-
но почти шестнадцать мил-
лионов рублей.

Сельхозпроизводителям 
оказана помощь в покупке 
семян зерновых и кормовых 

культур, минеральных удоб-
рений и гербицидов, ГСМ и 
сельскохозяйственной тех-
ники. 

В 2009 году впервые была 
оказана поддержка в виде 
субсидии по тридцать копе-
ек за каждый литр реализо-
ванного молока, в 2010 году 
она доведена до двух рублей 
за каждый литр. Аналогии 
нет не только в Кузбассе, но 
и в России.

Большие планы у аграри-
ев Прокопьевского района и 
на 2011 год. В конце марта, 
накануне весеннее-полевых 
работ, состоялась традици-
онная конференция.

В большом совете зем-
ледельцев района, где были 
определены тактика и стра-
тегия посевных работ, при-
няли участие руководители 
сельскохозяйственных пред-
приятий, главы крестьян-
ско-фермерских хозяйств, 
бригадиры полеводства, аг-
рономы, инженеры, специа-
листы организаций и учре-
ждений.

В теоретической части  
ученые СИБНИИ кормов 
Россельхозакадемии предло-
жили технологию проведе-
ния весенне-полевых работ, 
учитывающую особые при-
родно-климатические усло-
вия нынешней весны, запасы 
влаги в почве. 

Полеводы получили ин-
формацию о новых высоко-
урожайных сортах основ-
ных сельскохозяйственных 
культур, рекомендуемых для 
возделывания, о готовности 
техники, об обеспеченности 

химическими средствами 
защиты растений, особен-
ностях страхования сельхоз-
культур.

В практической части 
участники агроконферен-
ции осмотрели комплекс 
техники, которая будет за-
действована, получили реко-
мендации ее рационального 
использования. 

Подготовка к предстоя-
щей весенней кампании в 
хозяйствах района сейчас 
вступает в завершающую 
стадию. Готовность тракто-
ров, посевной техники выше 
уровня прошлого года, от-
мечают в инспекции Гостех-
надзора.

Стоит отметить, что по-
севные площади района в 
текущем году увеличатся на 
3 тысячи гектаров.

Из местного бюджета на 
поддержку агропромышлен-
ного комплекса Прокопьев-
ского муниципального рай-
она планируется израсхо-
довать свыше 18 миллионов 
рублей.

Уже завезено более 840 
тонн минеральных удобре-
ний, выделены средства на 
ГСМ и приобретение элит-
ных семян. Кроме того, в хо-
зяйства будут приобретены 
четыре зерноуборочных ком-
байна и другая сельскохозяй-
ственная техника.

Р.Б. НУРЛЫГАЯНОВ, 
и.о. заместителя 

главы, начальник  
управления сельского  

хозяйства Прокопьевского 
муниципального района.

Сельское хозяйство 
в аграрно-
индустриальном 
районе

Прокопьевский 
муниципальный 
район на сегодняшний 
день является 
одним из наиболее 
перспективных 
и динамично 
развивающихся  
в области. 
Этому способствует 
большая 
протяженность, 
солидный аграрный 
и промышленный 
потенциал, широкий 
спектр социальных 
программ, грамотное 
и четкое руководство, 
стремление идти в ногу 
со временем.
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субботник

родник под опеку
решила взять новокузнечанка Марина Василенко, 
администратор стрелкового клуба «Кузнецкий».

К селу Рябиновка, что стоит на речке Тайлеп и возле 
которой и находится тот самый  родник, она  приехала 
за пятьдесят километров. На личный субботник, что-
бы навести вокруг родника порядок. Мусора за многие 
годы здесь накопилось немало. Роднику у Рябиновки 
действительно не повезло. Потому что пробивается он 
прямо из-под проходящей мимо оживленной трассы 
Новокузнецк - Таштагол. Но вода в нем вкусная. Ма-
рина даже отдавала воду из нескольких источников 
Новокузнецкого района на экспертизу. Оказалось, что 
почти во всех слишком много извести. А родник у Ря-
биновки «чист». 

Мусор Марина складывает в большие пластико-
вые мешки и пакеты и загружает ими багажник своей 
машины, чтобы потом по пути выбросить в мусорные 
ящики. «Если работать одной, недели полторы придет-
ся расчищать. Но надо успеть,  пока трава не затянула 
свалку. Но если меня ещё кто-то поддержит, тогда бы-
стро управимся». 

Татьяна ШИПИЛОВА.

ситуация 

Ценность  цыплячьей жизни
Недавно во дворе по проспекту Ленина, 104, го-

рода Кемерово жительница дома, вынося мусор, 
увидела в контейнере полиэтиленовый мешок, из 
которого доносился птичий писк.

Девушка решила пакет не трогать, а  сразу же позво-
нила в городское общество защиты животных. Председа-
тель общества Анастасия Ерёменко приехала на место. 
«Мы обзвонили несколько организаций: ветеринарную 
инспекцию, «Спецавтохозяйство», Роспотребнадзор и 
другие ведомства, но специалисты каждого из них отка-
зались нам помочь, - рассказывает Анастасия Никола-
евна. – Пришлось обратиться к знакомому ветеринару, 
который по нашей просьбе приехал и вскрыл пакет. В 
нем оказалось 70 полумертвых цыплят. Впоследствии  
ни один из них не выжил. Пришлось сжечь в кремато-
ре. Здесь вопрос в другом: в чью компетенцию входит 
разрешение подобных ситуаций? Куда обращаться?» 
Защитники животных сначала думали писать заявле-
ние в прокуратуру, но позже от этой идеи почему-то 
отказались. 

Как пояснили в УВД по городу Кемерово, в подобных 
ситуациях необходимо сразу же обращаться с заявлени-
ем в полицию. Речь идет о статье 245 УК РФ «Жестокое 
обращение с животными». Принять заявление может 
и участковый. Задача полицейских опросить свидете-
лей и установить людей, причастных к преступлению. 
Правонарушителей ждет штраф в крупном размере 
либо арест.

Эмма АНДРЕЕВА. 

награда

Грамота ФИрО
Коллектив Кемеровского государственного про-

фессионально-педагогического колледжа удостоен 
очередной высокой награды.

Федеральным институтом развития образования он 
награжден грамотой конкурса научно-методических 
разработок образовательных учреждений и организа-
ций, имеющих статус «Экспериментальная площадка 
Федерального института развития образования» в номи-
нации «Наука и практика» за разработку научно-мето-
дического обеспечения самостоятельной деятельности  
обучающихся.

Нелли ПРЯНИШЕВА.

 волейбол

Место под солнцем светит 
«Кузбассу» в уфе

Сегодня в Уфе стартует второй раунд плей-аута, 
турнира четырех аутсайдеров суперлиги чемпио-
ната России. Три из них и определят одного «лиш-
него», который должен будет покинуть элитный 
дивизион. Напомним, что еще один неудачник 
известен уже заранее: «Динамо-Янтарь» (Калинин-
град) потеряло даже теоретические шансы остаться 
в суперлиге.

Дебютант элитного дивизиона – кемеровский «Куз-
басс» занимает пограничную, десятую, строчку, опере-
жая на пять баллов уфимский «Урал». Команда Дениса 
Матусевича заработала эту фору, одержав пять побед в 
Сургуте, где состоялся первый тур плей-аута.

В Уфе квартет клубов вновь сыграет в два круга. 
Сегодня «Кузбасс» встретится с «Уралом», имеющим 
15-летний стаж выступлений в элитном дивизионе. 
Повторный поединок с хозяевами состоится в субботу, 
26 апреля. Матчи с «Газпромом-Югрой» (Сургутский 
район) кемеровчане проведут 23 и 27 апреля, с дина-
мовцами Калининграда - 24 и 28 апреля.

Положение команд (с учетом матчей регулярного 
чемпионата России): 9. «Газпром-Югра» - 40 очков (раз-
ница партий: 56-58); 10. «Кузбасс» - 36 (48-60); 11. «Урал» 
- 31 (46-65); 12. «Динамо-Янтарь» - 8 (18-81).

Андрей ТАРКОВ.

криминал

Дело о слове
В поселке Тяжинский на рассмотрение мирового 

судьи передано уголовное дело в отношении опер-
уполномоченного местного РОВД, который обвиня-
ется в угрозе убийством 12-летнему мальчику.

По версии предварительного следствия, которым 
занимались органы Следственного комитета России 
по Кемеровской области, произошло следующее.  
16 февраля 2011года милиционер шел в роддом навестить 
супругу. Был не совсем трезв. Подойдя к больнице, муж-
чина увидел, как трое незнакомых подростков срывают 
воздушные шары с окна палаты, где лежала его жена. 
Вначале стал ругаться на ребят, а после того как они раз-
бежались,  вызвал служебный автомобиль и поехал их 
догонять. Оказавшись возле дома, куда забежал один из 
удиравших, мужчина стал кричать в его адрес: «Убью!» 
и громко стучать в ворота. Выглянувший на шум сосед 

попытался объяснить, 
что никого из взрослых 
сейчас дома нет, но разъ-
яренный милиционер 
пригрозил и ему. Сло-
во за слово – возникла 
ссора. А перепуганный 
мальчишка  вылез из 
дома через окно и спря-
тался в сугробе. Проси-
дел там минут 40, пока 
дома не появились род-
ные. По счастью, ника-
ких обморожений он не 
получил.

Всеволод  
ВЛАДИМИРОВ.
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ОАО «Кемеровская горэлектросеть»:

75 лет на службе 
городу

В ОАО «Кемеровская горэлектросеть», 
как и на всех предприятиях Северо-Куз-
басской энергетической компании, одним 
из приоритетных направлений является 
социальная поддержка работников, их про-
фессиональное развитие, а также создание 
достойных условий труда и отдыха. Работ-
ники технических служб бесплатно обеспе-
чиваются спецодеждой и обувью. Проведена 
аттестация всех рабочих мест. Отремон-
тированы производственные здания, обору-
дованы удобные бытовые помещения: раз-
девалки, душевые, сауны. Комнаты отдыха, 
где можно пообедать, укомплектованы не-
обходимой бытовой техникой.

По многим направлениям оказывается 
материальная помощь: к ежегодному от-
пуску, к Дню матери, в связи с рождением 
ребенка, регистрацией брака, в связи с юби-

лейными датами. Сотрудники оформляют 
ипотечные кредиты на льготных условиях 
и улучшают свои жилищные условия. Пред-
приятие компенсирует проценты по ипо-
теке в таком размере, чтобы работники 
платили не больше 5 % годовых. Пенсионеры 
и ветераны ОАО «Кемеровская горэлектро-
сеть» получают поздравления с вручением 
денежных подарков к Дню пожилого челове-
ка и к профессиональному празднику День 
энергетика. 

Девиз энергетиков: «Движение – это 
жизнь». Поэтому спортом в ОАО «Кемеров-
ская горэлектросеть» занимаются активно 
и с удовольствием. Проводятся соревнова-
ния среди подразделений по настольному 
теннису, шашкам, шахматам, стрельбе, на 
звание лучшего рыбака, по мини-футболу на 
снегу, по лыжным гонкам.

Удивительна история это-
го предприятия. От 44 работ-
ников в 1936 году до крупней-
шей службы коммунальной 
энергетики областного центра 
в 2011-м, где теперь трудятся 
более пятисот человек. Кеме-
ровская горэлектросеть вме-
сте со страной, с Кузбассом 
прошла все ступени развития, 
крутые и пологие. Испытала 
трудности Великой Отече-
ственной, ударным трудом 
обеспечивая бесперебойную 
подачу электричества на заво-
ды города, снабжавшие фронт 
военной продукцией; тяготы 
послевоенных лет.

Городское электрохозяй-
ство крепло и разрасталось, а 
Кемеровская горэлектросеть 
стала в 80-е годы одним из ве-
дущих предприятий комму-
нальной энергетики области. 
И не только выживала, но и 
улучшала электроснабжение 
областной столицы, расши-
ряя зоны своего обслуживания 
новыми районами, в экономи-

чески сложные девяностые.
21-й век внес свои коррек-

тивы. В 2003 году ОАО «Ке-
меровская горэлектросеть» 
вошло под управление Севе-
ро-Кузбасской энергетиче-
ской компании. Сегодня в зоне 
ответственности предприятия 
электросети Кемерова общей 
протяженностью 2920 кило-

метров, пять подстанций 35 
кВ, сорок распределительных 
пунктов, более тысячи транс-
форматорных подстанций.

Под управлением Северо-
Кузбасской энергетической 
компании разработан и реа-
лизован комплекс организа-
ционно-технических меро-
приятий по надзору, обслу-

живанию и ремонту электро-
энергетических устройств и 
оборудования, направленных 
на обеспечение безаварийной, 
надежной и экономичной ра-
боты сетевого хозяйства. 

Активно внедряются но-
вейшие технологии. При ре-
конструкции и строительстве 
воздушных линий электропе-
редач используется самоне-
сущий изолированный про-
вод. За 2004-2010 годы рекон-
струкция воздушных линий 
электропередач проведена 
в деревне Красной, поселке 
Плодопитомник, в Завод-
ском районе (улицы Рабочая, 
Железнодорожная и др.). В 
Кировском районе заменили 
ЛЭП на 230 улицах из 415. В 
Рудничном районе рекон-
струкция была проведена на 
47 улицах (из 92).

В целом Кемеровская гор-
электросеть заменила в об-
ластном центре 413 км воз-
душных линий электропере-
дач (32% от общей протяжен-
ности). Полностью перестрое-
ны ВЛ 6-10 кВ в правобереж-
ной части города, всего 100 
км. Чтобы снизить затраты и 
избежать «частокола» опор на 
улицах, на одной опоре стали 
совмещать высоковольтную и 
низковольтную линии, здесь 
же монтировать и городское 
освещение.

На линиях 6-10кВ уста-
навливаются современные 
коммутационные аппараты с 
микропроцессорным управ-
лением – реклоузеры, которые 
служат для аварийного отклю-
чения поврежденного участка 
и передают информацию о 
работе сети на диспетчерский 
пульт.

– Внедрение реклоузеров 
позволяет нам изолировать 
аварийный участок и сохра-
нить подачу электроэнергии 
другим потребителям, кото-
рые находятся на этой же ли-
нии, - поясняет технический 
директор предприятия Кон-
стантин Снегирев. – С 2006 
года реклоузеры установлены 
во всех районах города.

Особое слово заслуживают 
новые кабельные линии, для 
строительства и модерниза-
ции которых используется 
прочный современный мате-
риал – пероксидно-сшитый 
полиэтилен, что значительно 
увеличивает срок их службы. 
Как следствие, снижается ко-
личество аварий и повышает-
ся надежность электроснаб-
жения. Такими линиями уже 
оснащены новые жилые райо-
ны в микрорайоне Южный, на 
Радуге, бульваре Строителей, 
Притомской набережной, в 
Лесной Поляне.

В распределительных 
пунктах взамен масляных 
устанавливаются надежные, 
устойчивые к аварийным 
ситуациям и с высокой про-
пускной способностью ваку-
умные выключатели. Транс-
форматорные подстанции 
оснащаются вакуумными 
контакторами, что обеспе-
чивает надежную работу 
устройства автоматического 
ввода резерва. Это устрой-
ство в случае непредвиден-
ного отключения переводит 
потребителей на резервную 
линию, так что порой жители 
даже и не догадываются, что 
где-то случилась авария: их 
привычная жизнь никак не 
нарушается.

Удивительно красив вечерний Кемерово. Столица Кузбасса радует глаз 
своей иллюминацией, разнообразием художественной подсветки зданий 
и мостов, оформлением площадей и скверов. Свой особый вклад в облик 
современного города ежедневно вносят работники ОАО «Кемеровская 
горэлектросеть». Именно они вот уже 75 лет обеспечивают предприятия 
областного центра и дома кемеровчан электроэнергией, создавая  
нам комфорт и уют своим ежедневным и непростым трудом. 
Коммунальные энергетики обслуживают сотни километров 
кабельных и воздушных линий электропередач, десятки подстанций, 
распределительных пунктов и других объектов электроснабжения.

В Кемеровской горэлектро-
сети Наталья Михайлов-

на Кулаева, инженер про-
изводственно-технического 
отдела, работает без малого 
тридцать лет. И не подума-
ешь, что эта миловидная 
голубоглазая блондинка в 
буквальном смысле на «ты» с 
электричеством. А начинала 
Наталья Михайловна с азов. 
Пришла во 2-й сетевой район 
(подразделение предприятия. 
– Прим. авт.) совсем моло-
денькой - электромонтером 
по надзору за трассами ка-
бельных линий. А теперь – 
руководитель среднего зве-
на. Есть хорошая традиция 
в Кемеровской горэлектро-
сети, как и на всех предприя-
тиях СКЭК, - самим растить 
управленческие кадры. При-
чем с самой первой ступень-
ки, чтобы будущий руково-
дитель узнал все тонкости 
работы на практике.

– Я в отца пошла, – рас-
сказывает Наталья Михай-
ловна, – он был инженером-
электриком, вот я и решила 
продолжить его дело.

Обладая техническим 
складом ума, Наталья Ми-
хайловна интуитивно пони-
мает все тонкости электри-
чества. Имея пятую группу 
допуска, дома все делает 
сама. И проводку в квартире 
может заменить, и розетки 
отремонтировать. Но одной 
интуиции и знаний, полу-
ченных в техникуме, оказа-
лось недостаточно. Высшее 
образование получала уже 
без отрыва от работы, успеш-
но окончила Томский поли-
технический университет. И 
сегодня Н. М. Кулаева стара-
ется быть в курсе всех новых 
технологий.

– То в книжках ищу ин-
формацию, то в Интернете, 
– поясняет Наталья Михай-
ловна. – Сегодня без этого 
никак – очень быстро меня-
ется жизнь, условия. Нужно 
не просто успевать, а опере-
жать: город стремительно 
развивается, необходимо, 
чтобы система электроснаб-
жения работала, как часы.

Инженер ПТО и к себе от-
носится со всей строгосттю, и 
с других спрашивает.

– А как же иначе? – го-
ворит она, – в зоне моей 
ответственности и провер-
ка качества выполненных 
работ, и краткосрочный ре-

монт, и перспективные пла-
ны капитального ремонта и 
реконструкции воздушных 
и кабельных линий, транс-
форматорных подстанций, 
и разработка отдельных ме-
роприятий. Порой исполни-
тели говорят, что пишу им 
много замечаний при при-
емке или проверке, а потом, 
когда работает комиссия, вы-
ясняется, что я еще и не все 
указала в акте.

Если работы приняла Ку-
лаева, значит, можно быть 
спокойным: все проверено. 
А еще ее наградили медалью 
«За достойное воспитание 
детей» - без мужа воспитала 
сына и дочь. Младшая, По-
лина, – победительница и 
участница многих музыкаль-
ных конкурсов. Она флей-
тистка, сейчас учится в Крас-
ноярской государственной 
академии музыки и театра. 
Сын работает в строитель-
ной фирме. Уже успел пода-
рить маме внука, в котором 
Наталья Михайловна души 
не чает.

– Я живу полной жиз-
нью, – говорит она, – детьми, 
внуком, выращиваю на даче 
цветы, участвую в нашей 
команде КВН. А еще очень 
люблю свою работу.

Старший инженер по 
охране труда Вера Ва-

сильевна Петраш трудится 
на предприятии 20 лет. На-
чинала она с должности ин-
женера ПТО.

– Я занималась вопроса-
ми аварийных отключений, 
расследованием причин 
некачественных ремонтов, 
– вспоминает Вера Василь-
евна. – Много ездила по 
участкам, узнавала людей, 
изучала городское электро-
хозяйство. Позже этот опыт 
очень пригодился.

Проработав в службе 
охраны труда 17 лет, Вера 
Васильевна знает, что чудес 
в электричестве не бывает. 
Существуют четкие требова-
ния, правила безопасности, 
которым важно следовать 
неукоснительно. Ведь ма-
ленькая, на первый взгляд, 
ошибка может иметь са-
мые серьезные последствия. 
Именно поэтому политика 
предприятия всегда была 
направлена на поддержку 
охраны труда.

– В каждом подразделе-
нии назначены ответствен-
ные за охрану труда. Задача 

нашей службы – не просто 
контролировать выполнение 
требований безопасности, 
но и при необходимости 
помогать. Например, со-
ставить нужные документы, 
инструкции, разработать 
мероприятия по улучшению 
условий труда.

Каждый месяц проводят-
ся дни охраны труда, когда 
руководители подразделе-
ний вместе со специалиста-
ми службы выезжают на ме-
ста проведения аварийных, 
ремонтных работ, чтобы 
проверить, как бригады со-
блюдают правила безопас-
ности в реальных условиях.

Ежегодно все, кто непо-
средственно работает с элек-
троустановками или органи-
зует такие работы, проходят 
обучение по безопасности 
труда и проверку знаний. 
Для этого в Кемеровской 
горэлектросети использу-
ется собственный учебный 
полигон, где установлено 
оборудование, которое при-
меняется в городском элек-
трохозяйстве. Полностью 
укомплектован необходи-
мыми учебными стендами, 
фильмами, компьютерными 
программами технический 
кабинет. Есть и тренажер 
для отработки навыков ока-
зания доврачебной помощи 
– первых реанимационных 
действий.

– Каждый год мы при-
нимаем экзамены у пятисот 
человек, - рассказывает Вера 
Васильевна. – Чтобы спра-
шивать с людей, мне нужно 
самой постоянно обновлять 
знания. Поэтому много при-
ходится читать, узнавать обо 
всех изменениях в норматив-
ных актах, о новом обору-
довании и особенностях его 
эксплуатации.

Материнский труд Веры 
Васильевны также отмечен 
медалью «За достойное вос-
питание детей».

– Дети как дети, – улыба-
ется на вопрос собеседница.

Младший сын Николай 
еще с подросткового воз-
раста занимался научными 
изысканиями в области эко-
логии. Его работы занимали 
призовые места на городских 
и областных конференциях. 
Получив образование в Куз-
басском политехническом 
университете, он работает 
на «Азоте».

– А дочь Александру 
мы дома в шутку называем 
«электричкой». Она пошла 
по стопам родителей – по-
лучила электротехническое 
образование. Работает здесь 
же, в горэлектросети.

…Вообще в ОАО «Ке-
меровская горэлектросеть» 
немало трудовых династий. 
Дети и внуки приходят на 
смену своим родителям. Это 
значит, что их славными де-
лами предприятие впишет 
еще не одну страницу в лето-
пись столицы Кузбасса.

Ольга БИТКИНА.

Фото Кирилла Кухмаря 
и из архива предприятия.

Задача – на опережение
От профессионализма людей, несущих свет, зависит, будет ли электроснабжение 

города бесперебойным. Поэтому главным активом предприятия были  
и остаются люди – неравнодушные к своей профессии высококвалифицированные 

специалисты. Каждый, кто работал прежде и сегодня трудится в Кемеровской 
горэлектросети, заслуживает слова признательности и благодарности  

за свою неутомимую энергию и заботу о жизни города.

От малого  
к масштабному
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СЕМЕНА
позднеспелых сортов 

подсолнечника

658200, Алтайский край, г. Рубцовск, 
Угловский тракт, 67Д 

Тел/факс: 8 (385-57) 4-07-17, 2-83-51, 8-906-943-71-88,
8-913-083-15-44, 8-909-504-06-06

www.sibagrocentr.ru; е-mail: sibagrocentr@mail.ru

Лицензиат Всероссийского научно-исследовательского 
института масличных культур им. В.С. Пустовойта

на силос

Извещение
об отмене торгов  
по продаже права  

на заключение 
договора аренды 

земельных участков
Государственное пред-

приятие Кемеровской 
области «Агентство по 
оформлению прав на зе-
мельные участки в городе 
Кемерово» в соответствии 
со ст. 448 ГК РФ объявля-
ет об отказе в проведении 
аукциона по продаже пра-
ва на заключение дого-
вора аренды земельного 
участка, назначенного на 
19.05.2011 г. (лот № 7).

Извещение о проведе-
нии торгов опубликова-
но в газете «Кузбасс» от 
15.04.2011 г. 

В ОАО «Кузбассэнерго» подведены 
итоги VII регионального конкурса 
«Лучший потребитель тепла» за 2010 
год среди потребителей тепловой 
энергии Кемеровской области. 

По его результатам определено 10 луч-
ших потребителей тепловой энергии.

Лауреаты будут награждены дипло-
мами, победители получат приз «Луч-
ший потребитель».

Определены также четыре «худших» 

потребителя тепловой энергии – им 
приготовлены антипризы. 

Торжественная церемония награ-
ждения победителей и лауреатов по ре-
зультатам конкурса состоится 28 апреля 
в 14 часов 00 минут в г. Кемерово по ад-
ресу: пр. Кузнецкий, 30, конференц-зал 
исполнительного аппарата ОАО «Куз-
бассэнерго». 

Справки по телефону в Кемерове 
45-33-39.

Определены лучшие потребители 
тепловой энергии ОАО «Кузбассэнерго» 

Управление Федеральной службы по 
надзору в сфере природопользования (Рос-
природнадзора) по Кемеровской области 
объявляет конкурс на замещение вакант-
ной должности заместителя начальника 
отдела надзора за водными и земельными 
ресурсами, в сфере охоты, контроля за осо-
бо охраняемыми природными террито-
риями - 1 вакансия; специалиста – эксперта 
отдела надзора за водными и земельными 
ресурсами, в сфере охоты, контроля за осо-
бо охраняемыми природными террито-
риями -1 вакансия; заместителя начальни-
ка отдела государственной экологической 
экспертизы и нормирования - 2 вакансии; 
специалиста - эксперта отдела правового и 
кадрового обеспечения -1 вакансия.

К претенденту на замещение вакантной 
должности предъявляются следующие 
требования:

заместитель начальника отдела – 
высшее профессиональное образование по 
специальностям, соответствующим долж-
ностному регламенту, а также функциям 
и конкретным задачам, возложенным на 
Управление Росприроднадзора по Кеме-
ровской области, стаж государственной 
гражданской службы (государственной 
службы иных видов) не менее двух лет 
или не менее четырех лет стаж работы по 
специальности, профессиональные знания 
и навыки, необходимые для исполнения 
должностных обязанностей;

специалист-эксперт - высшее  про-
фессиональное образование по специаль-
ностям, соответствующим должностному 
регламенту, а также функциям  и конкрет-
ным задачам, возложенным на Управление 
Росприроднадзора по Кемеровской обла-
сти, профессиональные знания и навыки, 

необходимые для исполнения  должност-
ных обязанностей, без предъявления тре-
бований к стажу.

Приём документов осуществляется по 
адресу: 650000, г. Кемерово, ул. Ноград-
ская, д. 19а, кабинет № 101, телефон (3842) 
361928.

Начало приёма документов для участия 
в конкурсе  с 25 апреля 2011 года, оконча-
ние 15 мая 2011 года. Документы  прини-
маются ежедневно с 10.00 до 17.00, в пят-
ницу до 14.00, кроме выходных (суббота, 
воскресенье) и праздничных дней.

Для участия в конкурсе представляются 
следующие документы: личное заявление, 
собственноручно заполненная и подписан-
ная анкета  с приложением фотографии, 
копия паспорта, документы, подтвер-
ждающие  необходимое профессиональ-
ное образование, стаж работы и квалифи-
кацию: копия трудовой книжки, копии 
документов о профессиональном образо-
вании, а также по желанию гражданина – 
о дополнительном профессиональном об-
разовании, о присвоении учёной степени, 
учёного звания, заверенные нотариально 
или кадровыми службами по месту рабо-
ты (службы),  документы об отсутствии у 
гражданина заболевания, препятствующе-
го поступлению на гражданскую службу 
или ее прохождению, копия страхового 
свидетельства обязательного пенсионно-
го страхования, копия свидетельства  о 
постановке на учёт физического лица в 
налоговом органе по месту жительства на 
территории Российской Федерации, сведе-
ния о доходах, имуществе и обязательствах 
имущественного характера, иные докумен-
ты, предусмотренные законодательством 
Российской Федерации. 

Объявление Сообщение 
о проведении годового общего  

собрания акционеров
Открытого акционерного общества  

Киселевское погрузочно-транспортное управление
(место нахождения: 652700, Российская Федерация,  

Кемеровская область, город Киселевск, улица Ленина, 61)
Дата проведения собрания – 19 мая 2011 г.
Время начала собрания – 11 час. 00 мин.
Форма проведения собрания – собрание (совместное присутствие).
Место проведения собрания – г. Киселевск, улица Ленина, 61, 

здание управления.
Регистрация участников собрания – 19 мая 2011 г. с 9 час. 00 мин.
Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании 

акционеров, составлен в соответствии с данными реестра акционеров 
общества по состоянию на 18 апреля 2011г.

ПОВЕСТКА  ДНЯ СОБРАНИЯ:
1. Избрание счетной комиссии ОАО Киселевское ПТУ.
2. Утверждение годового отчёта ОАО Киселевское ПТУ  

за 2010 год, годовой бухгалтерской отчётности за 2010 год, в том 
числе отчёта о прибылях и убытках.

3. Распределение прибыли и убытков ОАО Киселевское ПТУ по 
результатам финансового года, в том числе выплата (объявление) 
дивидендов.

4. Избрание членов совета директоров ОАО Киселевское ПТУ.
5. Избрание членов ревизионной комиссии ОАО Киселевское ПТУ.
6. Утверждение аудитора ОАО Киселевское ПТУ.
С информацией (материалами), подлежащей предоставлению 

акционерам при подготовке к общему годовому собранию акционе-
ров, можно ознакомиться в рабочие дни с 8.00 до 17.00, начиная с  
28 апреля 2011 г. по адресу: г. Киселевск, ул. Ленина, 61, юридиче-
ский отдел, тел. 8(38464)2-09-37.

Для участия в собрании акционеров необходимо при себе иметь 
паспорт или иной документ, удостоверяющий личность, а для пред-
ставителей акционеров – также доверенность, оформленную в соот-
ветствии с действующим законодательством.

Специалисты готовят электролабораторию к работе.

Ремонт трансформатора. Фото 60-х годов.

Главное финансовое управление Кемеровской области 
скорбит и выражает глубокое соболезнование родным и 
близким по поводу безвременной кончины бывшего за-
местителя начальника финансового управления по Ле-
нинск-Кузнецкому району

ПИЛЬНИКОВОЙ Нины Ильиничны.



4 l 22 апреля 2011 г.

В этот день родились
1707. Генри ФИЛДИНГ, 

английский писатель («Ис-
торический календарь за 
1736 год», «История Тома 
Джонса, найденыша»).

1724. Иммануил КАНТ, 
немецкий философ («Все-
общая естественная исто-
рия», «Критика чистого 
разума»).

1870. Владимир УЛЬЯ-
НОВ (ЛЕНИН), вождь ми-
рового пролетариата.

События
1799. В Петербурге да-

ется повеление ПАВЛА I 
о передаче Таврического 
дворца под казармы лейб-
гвардии Конного полка.

1945. Советская Армия 
входит в Берлин.

Сажать  
с умом

Впрочем, не все звуко-
операторы (или «звукачи», 
как их называют в народе) 
привержены традициям. К 
примеру, домашние матчи 
одной из команд первого ди-
визиона сопровождает Гимн 
Европейской Лиги Чемпио-
нов. Еще хлеще «номер отмо-
чил» диджей кемеровского 
стадиона «Химик»: хоккей-
ный «Кузбасс» проводил 
выезд на лед и раскатку под 
композицию Ганса Циммера 
из голливудского блокбасте-
ра «Начало». И это при том, 
что перед сезоном кемеров-
ские хоккейные болельщики 
передали дирекции стадиона 

диск со специальными пес-
нями и мелодиями о хоккее 
с мячом. «Удивляет такое 
отношение к себе. Создается 
впечатление, что все развле-
кательные элементы сделали 
«для галочки». Пригласили 
«массовиков-затейников», 
которые понятия не имеют о 
русском хоккее», – с горечью 
рассказывает один из лиде-
ров фан-движения Эрнст 
Горьковский.

На этом фоне  «музы-
кальные номера» стадиона 
«Шахтёр» выглядят  чуть ли 
не образцом для подража-
ния. 29-летний Алексей Ко-
локольцов, в прошлом спор-
тивный тренер, демонстри-
рует списки проигрываемых 
мелодий для различных со-
ревнований: «Если футбол, 
то «Queen», легкий рок и 
специальные гимны. Когда 
проходят спартакиады, то со-

ветский и российский поп». 
Цензорами на футболе вы-
ступают инспекторы матчей. 
«Они проверяют, чтобы не 
было тяжелого рока, металла 
и прочего. Музыка должна 
быть приятной и радовать 
болельщиков». Для этого 
достаточно нажатия лишь не-
скольких кнопок. «Но в мои 
обязанности входит и обслу-
живание электронного таб-
ло. Иногда для развлечения 
пишу «приветы от фанатов», 
что-то вроде «давай, давай, 
пошли вперед», – улыбается 
«звукач» «Шахтёра».

Вполне возможно, что на 
предстоящих играх болель-
щики услышат что-то новое. 
«Есть идея ставить те песни, 
которые все знают. Чтобы на-
чинали подпевать», – говорит 
Алексей.

Сергей СПИЦЫН.
Фото Кирилла Кухмаря.
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кроссворд

В Тяжинском 
районе 
озеленительный 
сезон в этот раз 
пройдет несколько 
иначе, чем раньше.   
Деревья  
для посадки будут 
подбирать с учетом 
их свойств. 

Например, саженцы сос-
ны использовать не станут: 
оказывается, из-за  раски-
дистой кроны  эта порода 
деревьев отличается повы-
шенной пожароопасностью 
при верховом лесном пожа-
ре.  И с этой точки зрения  
среди хвойных пород  пред-
почтительнее пихта и ель. 
Конусообразное строение 
этих деревьев не позволяет 
огню сделать их лёгкой до-
бычей.  Также для посадок 
сейчас широко используют 
кустарники: калину, рябину, 
сирень, черёмуху. Еще одно 
необычное явление: реаби-
литированы тополя.    «Нуж-
но ли было высаживать то-
полиные аллеи?» – споры 
об этом не утихали годами.  
Противники говорили, что 

слишком много сора они 
оставляют после себя, к тому 
же всеобщим раздражите-
лем стал вездесущий топо-
линый пух.  Однако, как по-
казала практика, в населен-
ном  пункте, построенном  в 
болотистой местности,  эти 
деревья   очень даже нуж-
ны.      Буквально на глазах 
стали подниматься грун-
товые воды, подтапливая 
подвалы и погреба, стоило 
только  в ряде микрорай-
онов  спилить тополя.  Так 
и убедились, что  они – не-
превзойдённый природный 
насос! А потому сейчас  в по-
сёлке Тяжинский отжившее 
свой срок дерево уже не ва-
лят под корень, а  оставляют  
его часть   высотой в два-три 
метра. Весной укороченный 
ствол обзаводится зелёной 
кроной и продолжает избав-
лять жителей от сырости. И  
в ближайшей перспективе 
местные власти планируют 
провести пробную посадку 
пирамидальных тополей.   
К слову, за последние пять 
лет в Тяжинском районе по 
собственной программе озе-
ленения  высажено более 30 
тысяч саженцев.    

Олег КОСТЮНИН.

Вчера открыл 
свои двери новый 
православный 
храм в Тисуле. 

Этого события местные 
жители ожидали почти 
пять лет. Именно столько 
лет назад был заложен и 
освящен первый камень в 
основании храма. Возводи-
ли его на пожертвования 
населения. К примеру, кир-
пич добровольно везли, кто 
сколько мог: одни – тележку, 
другие - грузовую машину. 
Ранее богослужения прохо-
дили в небольшой церкви, 
которая размещалась в зда-
нии краеведческого музея.  
Новый  же храм радует при-
хожан просторными залами 
и огромными сверкающими 
золотом куполами.

С нетерпением ожидают 
жители Тисуля и Пасхаль-
ного звона. В храме имеется 
звонница, где размещаются 
девять колоколов. Самый 
большой из них весит 800 
килограммов. Как пояснил 
настоятель храма иерей 
Максим Костыря, с давних 
времен существует обычай: 

в течение недели после Пас-
хи каждый может взойти на 
колокольню и позвонить. 
Правда, пока на звоннице 
продолжаются строитель-
ные работы, и подниматься 
на высоту небезопасно. По-
этому звонить в колокола 
в этот раз будет компью-
терная техника. Имеется  и 
ручной пульт управления: 
в случае необходимости 
ее заменит звонарь. И соб-
ственноручно ударить в ко-
локола тисульцы смогут в 
ближайший после Пасхи 
православный праздник. 
Новый храм установлен в 
центре поселка,  напротив 
того места, где в XIX веке 
стоял собор. В память о нем  
у современников осталась 
старинная икона святого 
великомученика Пантелей-
мона - целителя. Она была 
написана в Ново-Афонской 
Симоно-Канонитской свя-
той обители и подарена ее 
настоятелем в начале XX 
века жителям Тисуля в честь 
300-летия дома Романовых. 
Святую реликвию размести-
ли в новом храме. А в стенах 
бывшего собора  сегодня - 
Дом культуры. 

Наталья СВИРИДОВА.

вера

Звонкое 
открытие

В Осинниках 
квартирный вор 
так обрадовался 
своему 
«профессио-
нальному» 
успеху, что 
решил отметить 
его рядом  
с обворованным  
домом. 

О странном чужаке, ко-
торый расположился рядом 
с соседским домом, распеча-
тал бутылку водки и пьет, в 
милицию сообщила женщи-
на.  За распитием его и за-
стали сотрудники милиции. 
Мужчина оказался опыт-
ным вором-домушником. И 
спиртное вместе с закуской 
он купил на деньги, выручен-
ные от продажи музыкально-
го центра и дисков, букваль-
но только что украденных им 
в квартире знакомого. 

Задержанный признался, 
что вначале хотел занять де-

нег на спиртное у приятеля, 
но того дома не оказалось. 
И тогда он вскрыл замок 
на входной двери, забрал-
ся внутрь и схватил то, что 
попалось под руку. Все это 
умудрился продать  букваль-
но за 15 минут. А потом на 
радостях вернулся к только 
что обворованному дому. Где 
его и поймали.  И возбудили  
очередное уголовное дело.

Кстати, давно подмече-
но: преступников  какая-то 
нелегкая  тянет на место 
преступления – будто им 
там медом намазано. На-

пример, как-то в беловском 
поселке Колмогоры моло-
дой воришка-наркоман в 
течение нескольких дней 
дважды «погорел» на одной  
и той  же аптеке. Вначале 
отправился туда  вместе с 
приятелем. Отжав решетку 
на окне, друзья пробрались 
внутрь. Среди прочего при-
хватили  десяток упаковок 
феназепама.  Нашли и задер-
жали  их   быстро. Однако, 
несмотря на прежние суди-
мости, на время следствия 
отпустили под подписку о 
невыезде. Когда страсти не-

много поутихли, неуемный 
молодчик решил вернуться 
на место былого подвига.  
Да и как было не вернуться:  
хозяева аптеки к тому вре-
мени так и не удосужились 
отремонтировать окно.  В 
этот раз вместе с таблетками 
молодой человек умыкнул и 
кассовый аппарат.  И опять – 
нашли преступника  легко…  
И чтобы огородить от новых 
криминальных похождений, 
на время следствия все-таки 
поместили  в изолятор вре-
менного содержания.

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

криминал

Головокружение от успехов

Выставка детского ху-
дожественного творчества 
приурочена к восьмидеся-
тилетию  Прокопьевска. 
Именно он стал для участни-
ков, которым от 6 до 17 лет, 
«самым главным городом». 
Наряду с живописными 
полотнами и акварелями  в 
экспозиции художествен-
ная фотография и компью-
терная графика. В конкурсе 
приняли участие более 200 
ребят, представив около 500 
работ, из которых выстав-
ком выбрал 150. 

- Ребята рисовали свой го-
род: улочки, дворы, площадь, 
театр, идущих по городу шах-
теров, –рассказали организа-
торы выставки. - Прокопьевск 
в работах ребят узнаваем, но 
он как-то по-особому свеж, 
молод и красив…

«Время ангелов» - пер-
сональная выставка худож-
ницы из Ярославля, вы-
пускницы  художественно-
графического факультета 
Костромского университета 
Елены Войновой. В картинах 
отразились многолетние 
размышления и духовные 
искания художницы. Бу-
дучи светским человеком, 
Войнова некоторое время 
занималась реставрацией 
темперной живописи в ко-
стромском музее «Ипатьев-
ский монастырь».

Работы Войновой выпол-
нены в стилистике наивного 
искусства. Нежные тона соз-
дают одухотворенные мета-
форические образы, напоми-
нающие грезы, сновидения.  
Образы ангелов стилизова-
ны, обобщены и являются 
универсальными символами 
добра и красоты.

Творчество Елены Вой-
новой можно отнести к 
направлению в искусстве, 
зародившемуся в XX веке 
и получившему название 
«космизм».

Андрей НОВАшОВ.

В Прокопьевском  
КВЦ «Вернисаж» открылись  
две выставки – «Время ангелов» 
и «Самый главный город на Земле».

В селе Кузедеево 
открылся 
салон красоты 
«Белль». До этого 
сельским жителям  
приходилось  делать 
стрижки и прически 
в новокузнецких 
парикмахерских  
или пользоваться 
услугами друзей  
и знакомых, которые 
умеют держать  
в руках ножницы.

Идея об открытии салона 
пришла в голову Ирине Гуд-
ковой, бывшей работнице 
автозаправочной станции.  
В партнеры она пригласила 
Олесю Жернакову, логопеда 
Кузедеевской коррекцион-
ной школы. Отныне   Олеся 
четыре часа в день работает 
в школе, остальное время – в 
салоне. Надо сказать, что обе 
женщины, до того как стать 
мастерами, учились. Олеся 
приобрела профессии  па-
рикмахера и визажиста, а 
Ирина – ногтевого мастера. 
Под салон арендовали по-
мещение в бывшей сельской 

конторе.  Заняли денег, прове-
ли в нем ремонт, закупили не-
обходимое оборудование…

Салон красоты для дере-
венских жителей оказался 
в диковинку. В первый же 
день работы чуть не пол-
деревни сбежалось, чтобы 
посмотреть на новое заве-
дение. Потом стали записы-
ваться в очередь, появились 
постоянные клиенты.  Здесь 
можно сделать прическу, ма-
никюр, роспись на ногтях и 
даже  нарастить ногти… К 
лету хозяйки салона решили 
освоить педикюр, а там со 
временем, после окончания 
очередных курсов, открыть 
и косметический  кабинет. 
А пока копят деньги на при-
обретение стройматериа-
лов, чтобы сделать в салоне 
«Белль» капитальный ре-
монт  и приобрести мебель 
для удобства посетителей.  

Татьяна шИПИЛОВА.
Фото Ярослава Беляева.

-  Есть у нас теперь водяной варан. 
В природе он может вырастать до двух 
метров, а  наш пока совсем малыш, 
ему полтора месяца от роду. Тем не 
менее он очень серьезный, взрослый 
какой-то, потому мы решили назвать 
его Адмиралом.

Появилась и зеленая игуана.  Его 
окрестили Хуаном, у него на родине 
Хуанов – как у нас Иванов. 

А еще у нас теперь обитает уди-
вительная жаба – узорчатая рогатка. 
Она вырастет огромная, двадцатисан-
тиметровая. Пока же Мариша у нас не 
достигла и половины своей природной 
мощи, в ней всего 7 см. Однако она уже 
девушка хитрая, с отменным аппети-
том, эдакий рот на ножках. Любит ку-
шать новорожденных мышек. Вообще 
она не бегает за кормом, а ждет, пока 
корм сам подползет к ней. 

Еще у нас прижился макака-резус 
Яша. Так, помимо рептилий, у нас 
потихоньку заводятся и млекопитаю-

щие. Обезьяна появилась недавно, 
мы ее забрали из замерзшего зимой 
зоопарка. Их было два брата по не-
счастью, Женю на Танай увезли, а Яша 
живет у нас.

Яша попал к нам с покалеченной 
рукой, был злой, недоверчивый по-
началу. Теперь же он знает опреде-
ленный круг людей, привык к ним, 
стал спокойным. Можно сказать, он 
стал послушным мальчиком. Наше 
терпение и воспитание сказывается. 
Яша любит орехи, подсолнечные и 
тыквенные семечки щелкать, причем 
скорлупки плюет прямо на пол. Не 
очень культурно ведет себя, никак не 
можем его научить, чтобы шкурки в 
лапку собирал.  Очень любит манную 
кашу, йогурты, пьет исключительно 
соки и кисели. Бананами его уже за-
кормили – плюется. Будем через две 
недели переводить его в новую клетку. 
Публика уже ждет.

Юлия СЕРГЕЕВА.

У рогатки 
аппетит 
отменный

зверье мое

В ленинск-кузнецком «Выставочном 
зале»  новые обитатели. О своих 
питомцах  «Кузбассу» рассказала 
директор «Зала» Татьяна Бочарова.

выставка

Фото из архива КВЦ «Вернисаж».

свое дело

Уже завтра футбольные 
болельщики области 
увидят знакомую 
картину – выход 
команд на зеленый 
газон стадионов под 
звуки нестареющего 
«Футбольного марша» 
Матвея Блантера. 
Конечно, где-то 
музыку «обеспечивает» 
специальный оркестр, 
но в большинстве 
случаев эта почетная 
функция ложится на 
плечи звукооператоров.

Наив  
и космизм

год леса

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Итальянский 
живописец. 4. Пастбище, место кормления 
скота или диких животных. 6. Фабрично-
заводская промышленность с машинной 
техникой. 7. Самая старинная порода пев-
чих канареек с желтой, зеленой и пестрой 
окраской. 10. Развалина населенного пункта. 
11. Произрастание. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Казачья военная 
игра. 2. Обращение, требующее ответа. 
3. Православная церковная служба в пер-
вой половине дня. 4. Месяц по календарю 
Французской революции. 5. Плодовый ку-
старник. 7. Персонаж пьесы А.Н.Остров-
ского «Бедность не порок». 8. Специаль-
ность связиста. 9. Сельскохозяйственное 
животное.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Караваджо. 4. 
Выпас. 6. Индустрия. 7. Тимбрадос. 10. Руи-
на. 11. Вегетация. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кабахи. 2. Вопрос. 3. 
Обедня. 4. Вандемьер. 5. Смородина. 7. Тор-
цов. 8. Радист. 9. Свинья. 

календарь

В стиле 
города

необычная профессия

Звук победы, раздавайся

Главное место на Земле, по мнению юных художников, должно 
выглядеть примерно так.


